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Les ports de la Seine fusionnent pour 
se replacer sur la carte européenne 
• Ce 1er juin, les trois ports de l'axe Seine- Le Havre, Rouen, Paris- fusionnent en un établissement public unique.
• Objectif, accroître la performance logistique de l'axe Seine et créer du trafic portuaire, alors que le premier ensemble
portuaire français est en décrochage par rapport à ses concurrents nord-européens.
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D n'y a p:usqu\J.n seul ponde Paris 
a.u Havre. Mardi I"' juin. tes trois 
ports de ta Seine fusionnent en un 
établissement public unique. F.xitle 
GIE qui J'C2rouvait depuis 2012 les 
trois ports du Havre. de Rouen ctde 
Paris• Harq,a. «AwdeGlE.chaque 
port gardait son autonomie et son 
bu�t propre». rappelle Stq>hane 
Raison. te président du directoire 
du nouvd Ha.ropa et ancien dircc
teurgénéra)du pon-dc Dunka-que. 
« Aujoun:t'hui. I y a une st:tledh.v:,. 

tion. un seul budge-t f't bientôt une 
pditique wrifah c.onjointe •. 

Si sa mission-créa-de ractivib:
n ·a rien d'un scoop. Je ton qu'il 
emploie est plus détonnant. « Je 

nOfe que les 50 prnnias chimistes 
mondiaux sont prlarus à Anwn et 
qu0is ne sont pas chez nous•.� 
t-il. ma.rte:la.nt qu'il• n'est pas nor• 
ma/quelamoitiédr.scorttmrursdo 
StrWnt la Fnmœ passe par les ,x,rts 

d�n\el"Sttde.Rotkn:tam•. 
Jwrmémoin-.Haropa-Lcllavrc 

a traité 3 mimons de conteneurs 
EVP (l'unité de compte: internatio
nale) en 2020. quand Rotterdam. 
premier port européen. en a 
compté 14 millions. Anvers 12 mil
tions et Hambouig 93 millions. 

Scéphane Raisonvadirigcrl'ét&
blisscmmtdepws Le Havrc. lcsièg,, 
social du nouvel Haropa qui COl>
ccntre les deux♦tiers de retlec:tiJ 
llYC'C 1.200 salariés (400 à Rouen Cl 
200 à Paris) et 57 % des i� 
rnems publics wr la période 2020-
2027 (1.4 milliard dCUros). Il tra
vaillera avec un binôme rouennais. 
Daniel Havis. lè:x•préSldent de la 
Mann.ut. dont le siège est à Rouen. 

La faiblesse des ports 
français netientpas 
qu'à leur orga nisation 
D'autres racteurs. structu
rels ou non. expliquent le 
décrochage tricolore par 
rappon aux grands rivaux 
de. la mer du Nord. 

La réunion du Havre de Rouen et 
de Parisau sein d'unembnesttuc
turc portuaire à partir du )" juin 
suffira.t-clle à redresser la Sltua-
don face aux grands ports de la 
mer du Nord-AnYcrs.Rottcrdam 
ou Hambourg-. et ceux de la 
Méditenanéc? La faiblesse des 
ports tricolores ticn�clle à leur 
org,misation.cclkdlwope rclo
vant par o:emple d'un coosciJ très 
étmduaYCCprèsde20personnali-
tés i$UCS de rEtat. des collcctM-
tés. du personnel et meme des 
• personnes qualitffl • encore 
indé1cnninécs ? • a n), a pas da« 
gouwmanœsquiseresse,nblenttn 
Etrq:,c. La c.omposirion dtl·ortPne 
dego1.nu-nanaat.àc:ha�joislik 
à l'histoire tt au l:iOfope dam lequd 
se trouW"le port •. tranche Paul 
Tourret. directeur de nnstitut 
supérieur d'économie maritime 
("cmar) de Nantes. 

Gouvernances ptJT.ZJe 
A l'embouchure de l'Escaut. le 
pon belge d'Anvers. deuxième 
port du Vieux Continent et coo
cu.rrent direct d'Haropa. gère 
12 minions de conteneurs à 
l'année. quatre fois plus que les 
ponsdelaSdnc.ÜH>as.lc:pMcst 
une société anonyme de droit 
public dont l'unique actionnaire 
est la vDJe d'Arwers (cc qui devrait 
changer œ.r le pan est en train de 
fusiooncr llYC'C' z.ccbruggc). • a ya. 

à Anva-s. une longue tradition 
d'imbriœdon mtre le public tt I a 
comnumauté porrua.ire •. observe 
Paul Tourrct La gouvunance: du 
port Oamand est mixte avec un 
conseil d"administration de 
13 membres-un dil'l!'OCW' gén6-
ral. 6 représentants du public et 
6 administratcur'S indépendants 
(du prive'). 

A Rotterdam. premier port 
cwq>écn llYeC 14 millions decoo
� il ect.à 1'im,,cn;cpilocé pu
une société privée dont 70 % des 
pans sont détmucs par la ville de 
Rotterdam et 30 % pa.r l'Etat néer
landais. chapeauté par une sorte 
de cansdl de survdJlanc< de cinq 
animé par des dirigœms de i,-at> 
dcsmcrcpri9cs. 

Oc l'aucrecôtédu Rhin. lespons 
som-Jacompérmcc:dcslânder. Le 
pott de Hambourg (numéro trois 
auu,.,(-a1)e>lt..""-lllÔJélJlU k-Llud 
de Hambourg et géré par un 
conseil desurveillanccôe9 mcm
brcsnommésparJeSénatduland 
(avec des rq,rêsentants du privé. 
des salariés et des fonctionnaircs 
delavillc-Eau). 

Enfin. le premier pon-àcontc
nan britannique Fdixsu,wc est 
privé. comme la plupart des 
grands ports dOutrc-Manchc En 
Italie. l'Etat et les tariloircs sont à 
la mancrU'ifC llYeC un• conseil de 
panenariat maritime•. En Fspa
�oll tcs ponssonuous la tlltdle 
de l'Etat central. les consens 
d'administration incluent les 
rq:ians. lcsvillcs. les syndicats. les 
OCJetles unionsmrutimcs. 

De !"autre côté 
du Rhin, les ports 
sont la compétence 
desLânder. 

Diffkile de tirer des msdgne
mentsdece Jc:aléidœrope. En OOUt 

de Ugne. lagouvanancc ne� 
bkccpcndant pesê<rc unccond> 
tion suffisante pour expliquer 
le: dttrochagc des pons français. 
o·autant que les rapports qui 
s'empilent démontrent le carac
tère multifaClorid du sujet. 

Dy a bien sûr la puissa.ncc histi> 
rique des pons de l'ancienne 
Hanse médiévale. le marcllé du 
ccrur de l'Europe et de sa foule 
crindustrids. mais aussi d'autres 
paramètres moins strueturcls. 
Comme les grèves à répétition de 
la Fédération naôonale des pons 
et docks CGT - dont l'opération 
• ports morts • roncre la réforme 
des retraites. avant la crise se.ni-
taire -. qui ont produit de la 
détiance chez: les clients. Ou les 
timitrs françaises dans lefm fer• 
rcwiaireetle• rq,ortnx>dal•. 

La France paie aussi certaines 
décisions déconncctécs des � 
tés. Un Cll(emplc? Pon-2000. Je 
pan à conteneurs du Havre situé 
depuis le début du siècle dans 
l'estuaire de la Seine (1 milliard 
creuroscr�pubtic)a 
été conçu ... sans écluse ni accès 
dirtttau réseau fluvial 
- C.G. 

L'Etat a. semble+it veillé à rnéna. 
ger les suscq,u'bilités encre Rouen. 
le pon Ouvi�maritime à dom► 
nantecéréalière. et Le Havre. Je� 
mier port françrus de conteneurs. 

Daniel Hlfllisestà la tefed\m COl>
scil de surveillance qui comprend 
V membres. dont 5 représentants 
de l'Etat. 3 représentants syndi• 
eaux.  3 pour les métropoles 
(Le Ham:. Rouen. Paris�deux pour 
les rét;ions (Normandie et Oe-de
France) et quatre personnalités 
qualifffl issues du monde écono
mique:. 

Le privé frustré 
Si les syndicats et les villes n·om-rien 
trouYé à redire sur cette composi
tion. les rég;ons (Nonnandie et Oe
de♦Francc) et les ac:teurs privés 
sèstiment insuffssamment rcpn$. 
semis. •Le snuur privéinw-srissan.t 
à la mêmehautrurquele pullk a:fa 
de\rait lui donner le droit de coan .. 
merltwblissl!mmt •. estime Chris
tian Boulocher. président de � 
Port U n i o n. q u i  (édère l e s  
communautés portuaires de l'axe 
Seine •Nousal.lonsdnoirnous� 
tmter d"un strapontin dans les i,u. 
t.anus consultatiws •. enrage 
Michel Sc:i,un. qui p-éside lUnion 
maritime et portuaire du Havre 
(600 entreprises) et l'Union mari
ti me et portuaire de France
(UMPF). Une présence dirttte des
fédéraôonsportua.iresauconsciJde 

Haropa--Le Havre a traité 3 millions de conteneurs EVP en 20'10. quand Rotterdam.. premier pon 
européen. en a traité 14 millions. Ain·ers 12 millions et Hambourg 9.3 millions. 

l>W vdll�.UO.'C ... UNUpvt tcrui, uu t i:r 
que juridique de œnft it d·tnui-its •.
tui a écrit Jean ùstc:x.

Le risque est celui d'une• nou. 
\1dte gou\1t'l"nanu déconn«th du 
to-ruin •. répond Christian de Tin
guy. le présjdent de J'UNIM. l'orga. 
nisation patronale des entreprises 
de manutention pottua.irc dientcs 
des pons. • Si nous arions hé as» 
ciés à ta priddentegou-.v.rnanu. 
nous aurions é-.iti dix ans de rt1:res. 

sion fluviale au Havre car nous 
aurions œuvri po,.r quesoi.t rmlisk 
tns-.11eta chatière•. 

La chatière ? Une int'rasuucture 
de 125 miJlions d'euros fortement 
vuul>:>I.X Cl Ûu1uK.°tt ,,.. Ill Répuu 
Normandie qui permettra en 2023 
de faire passer les bateaux fJuviaux 
de la Seine aux terminaux à con� 
neurssituésenmer.•Aulieudettla. 
rEuu a fait le tenninal mu/.timodal 
qui est une aberrurion «onomique 
m rui..son des ruprum de� que 
ron impose à chaque contennr •. 
enragc+it 

Alors que 85 % des con.teneurs 
d'Haropa arrivent ou repartent par 

aunion-��pe.rlaSeineet5�par 
t-rail -Stéphane Raison a (ait du 
IK'Veloppement du fluvial l'un de 
ses axes stratégiques. • A titre de 
comparaison. Amv.rs truite 130bar♦ 

�Ju.,,iulnpw jvur yuuudu�a, 
rairons aujounf"hui une dizaine par 

jour sur l"oxe Seine pour le conte. 
Jle'Ur•. pointc-t•il. D devrait dévoiler 
«-mardi sa stratégie de logistique 
tluviak: de distribution depuis le 
pon de Genevilliers (Hauts-de
Scine) oil sera annoncée la con7 
truc:tion par le groupe australien 
Goodman d"une platebmelogisn
que les pieds dans l'eau et neutre en 
(missions. • Green Dock•. Une 

annonce qui suit celle du projet 
dlkea de centre de distribution sur 
le port de Limay (Yvelines) entre 
Pa.ris et Rouen. • Nous al ons di-.-e. 
lopp,rta logis.ôquededislributionet 
mdtr�l'uo.aut ,ur fu prépwuduu 

logistique tt industridlt! •. o:ptique 
Stéphane Rai.son. • Pour crier du 
trafic portuaire. capter des flux. it 
faut être pu formant sur le plan 
logistique et itre prit à offrir des ter♦ 

rains aminagi,s et m lle-dt!-France. 
nouscouronsaprèstesterrainsamé
nagis•. 

C"est une Tègle de l'économie 
maritime: la bataille des ports se 
joueàtetTC.■ 



Acte II des Rencontres Axe Seine : un AMI pour expérimenter la desserte par
voie d'eau en cœur d'agglomération

lundi 31 mai 2021 16:24

1119 mots - 4 min

: CADREVILLE

Les maires prennent la relève d'un Etat dont la délégation interministé-

rielle ) l'Axe Seine n'a pas convaincu.

Edouard Philippe, Anne Hidalgo et Philippe Mayer-Rossignol se sont retrouvés

ce lundi 31 mai pour "relancer le fret fluvial". La rencontre de Rouen du 11 fé-

vrier dernier avait inauguré un cycle de travail de coopération entre les terri-

toires parisiens, rouennais et havrais afin d'initier "des projets concrets" au-

tour de l'Axe Seine. A la veille de la mise en place le 1er juin d'Haropa, port au-

tonome unique de la Seine, commun aux trois territoires, s'est tenu au Havre

l'Acte II de ces "Rencontres Axe Seine". Cette fois-ci, les échanges ont princi-

palement porté sur le fret fluvial.

"Jusque-là, nos villes se sont tournées contre le fleuve et nos industries y ont

déversé de la pollution, d'où un manque de visibilité de la Seine. Il faut au-

jourd'hui redécouvrir toutes les vertus du fleuve", fait valoir Anne Hidalgo, la

maire de Paris, présente au Havre à l'occasion de l'acte II des Rencontres Axe

Seine, qui a aussi réuni Edouard Philippe, l'ancien Premier ministre et maire

du Havre, Nicolas Mayer-Rossignol, le maire de Rouen et président de Rouen

Normandie Métropole avec un observateur de choix : Patrick Ollier, le pré-

sident de la Métropole du Grand Paris.

Nicolas Mayer-Rossignol, le maire de Rouen et président de Rouen Normandie

Métropole, Anne Hidalgo, la maire de Paris, Edouard Philippe, l'ancien Pre-

mier ministre et maire du Havre, et Patrick Ollier, le président de la Métropole

du Grand Paris, lundi 31 mai 2021 à l'Hôtel de Ville du Havre - Crédit : Inès

Edel-Garcia

Après trois mois de discussions avec une trentaine d'acteurs publics et privés,

les équipes des maires de Paris, Rouen et Le Havre se sont entendues sur une

vision partagée et des propositions à mettre en œuvre en commun en matière

de logistique fluviale. Quelques mois plus tôt, ce thème avait en effet été choi-

si comme enjeu prioritaire tant il est déterminant pour la compétitivité de la

France dans le commerce mondial et représente un levier pour la transition

écologique - à l'échelle de la Vallée de la Seine, les biens et marchandises étant

à ce jour transportés à 85% par la route.

Lire notre article : "Edouard Philippe : "Le XXIe siècle sera maritime"

La feuille de route présentée ce lundi 31 mai comprend trois grandes proposi-

tions. Le premier engagement consiste à intégrer le fleuve dans la commande

publique en mettant en avant dans les cahiers des charges "des critères qui va-

lorisent l'utilisation du fleuve comme instrument de distribution". Parmi les

autres annonces, l'organisation en octobre 2022 au Havre d'une convention

d'affaires baptisée " Riverdating " en partenariat avec VNF. En développant ces

rendez-vous d'affaires, les trois places métropolitaines entendent "créer un ef-
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fet réseau" et promouvoir les métiers du fluvial.

L'Etat accompagne les élus

Le port autonome Axe Seine, promis par Jean Castex en janvier, créé par or-

donnance parue au JO du 20 mai 2021 ( lire notre édition juridique) , aura son

siège au Havre, et sera dirigé par Stéphane Raison, actuel directeur du PAP, le

Port autonome de Paris. Installé ce 1er juin, il sera doté d'1,45 milliard d'euros

à investir. La fusion des ports était une des propositions du rapport de l'urba-

niste Antoine Grumbach lors de la consultation internationale des architectes

sur le Grand Paris, en 2008. Mais il n'était pas invité au Havre ce lundi.

L'Axe Seine bouge à nouveau grâce aux élus. L'Etat tire les conséquences de ce

passage de relais. Ainsi, le journal officiel du 21 mai publie un décret de nomi-

nation de Pascal Sanjuan, préfet, comme nouveau délégué interministériel au

développement de la vallée de la Seine, à compter du 7 juin 2021, en rempla-

cement du préfet François Philizot, qui n'a pas su convaincre, et "sera appelé à

d'autres fonctions". Le nouveau délégué, énarque, était le directeur des stages

de l'ENA depuis 2018. R. C.

Favoriser l'émergence d'un écosystème

"Les acteurs ont besoin d'être accompagnés pour travailler collectivement et

supporter à plusieurs le coût de l'innovation", précise Edouard Philippe. Le dé-

veloppement d'un écosystème favorable à l'utilisation de la voie d'eau figure

donc comme le dernier grand axe de cette feuille de route. Cela doit notam-

ment passer par l'identification par les agences d'urbanisme des fonciers pou-

vant accueillir des aménagements réversibles et propices au débarquement en

bordure de fleuve et par l'accompagnement des acteurs engagés dans l'utilisa-

tion et l'accès à des carburants moins polluants à quai, comme l'électrification

- à ce jour, la vallée dispose de 13 bornes électriques et 70 sont en projet - ou

encore l'hydrogène, encore au stade de prototype.

Suite logique à ces ces deux premières initiatives, un appel à manifestation

d'intérêt (AMI) va être lancé dans le but d'expérimenter la desserte par voie

d'eau en cœur d'agglomération. Pour la maire de Paris, il s'agit entre autres

d'inventer des solutions aux problématiques que soulève l'essor du e-com-

merce : impact sur l'environnement du conditionnement, destruction des em-

plois, véhicules de livraison surnuméraires, mauvais dimensionnement des vé-

hicules par rapport à la taille des colis, etc. Cet AMI qui se veut plus technique

que "Réinventer la Seine" sera lancé au premier trimestre 2022.

Un travail de coopération à poursuivre au long-cours

En attendant l'acte III des Rencontres Axe Seine, qui doit se tenir à Paris à

l'automne 2021, et où seront conviés les collègues des EPCI de la Vallée de la

Seine, les échanges vont se poursuivre entre les trois territoires. Le prochain

rendez-vous sera dédié à la création d'un opérateur territorial de soutien au

développement de production d'énergies renouvelables locales, tandis que le

quatrième atelier thématique sera conduit par la Métropole du Grand Paris et

portera sur les enjeux de Gemapi et de biodiversité.

Sur le volet culturel, plusieurs pistes de réflexion ont également été évoquées
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comme la création d'un "parcours des auteurs le long de la Seine" ou d'une

"Nuit blanche de Paris au Havre". Concernant les domaines de l'agriculture et

de l'alimentation, la communauté urbaine Le Havre Seine Métropole et la Mé-

tropole Rouen Normandie pourraient participer aux Etats généraux de l'agri-

culture et de l'alimentation durable que vient de lancer la Ville de Paris entre

mai et décembre 2021 en préfiguration d'AgriParis. Enfin, la mise en place

d'une coopérative de compensation carbone pourrait faire l'objet d'une ré-

flexion collective. Inès Edel-Garcia

Tous droits réservés 2021 cadredeville.com
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Paris/Rouen/Le Havre : les 3 métropoles prennent l'initiative sur le fluvial

lundi 31 mai 2021 17:12

856 mots - 3 min

: LE JOURNAL DU GRAND PARIS

Anne Hidalgo, Nicolas Mayer-Rossignol, Edouard Philippe et Patrick Ol-

lier, réunis au Havre le 31 mai 2021, ont acté des premières actions à me-

ner en commun autour du transport fluvial.

Après une première rencontre en février dernier à l'invitation de Nicolas

Mayer-Rossignol, président de la Métropole Rouen Normandie, les représen-

tants des trois espaces métropolitains se sont retrouvés autour d'Edouard Phi-

lippe, président du Havre Seine Métropole, pour une deuxième étape de ce

cycle de réunions qui a pour objectif « d'accélérer et d'accompagner des projets

concrets autour de l'Axe Seine », a rappelé l'ancien Premier ministre en pré-

ambule.

Le premier sujet sur lequel les élus souhaitent travailler est le transport fluvial,

car c'est « un des éléments de la compétitivité portuaire », a souligné Edouard

Philippe, et parce qu'un « rééquilibrage » entre les modes de transport leur

semble nécessaire alors que 85 % des marchandises sont transportées par la

route le long de la Seine. Le rendez-vous du 31 mai a donc débuté par un temps

d'échange avec une quarantaine d'acteurs du secteur, principalement privés,

afin d'écouter leurs besoins. « Les acteurs économiques ont besoin que les élus

prennent conscience de la nécessité d'agir collectivement pour les aider, par-

tagent mieux les problèmes et se les approprient », a observé Patrick Ollier,

président de la métropole du Grand Paris.

Puis ce dernier, Anne Hidalgo, la maire de Paris, Nicolas Mayer-Rossignol,

Edouard Philippe et leurs équipes ont finalisé une série de trois propositions,

dont la première est d'intégrer le recours au fleuve pour les flux logistiques

dans la commande publique. Les collectivités concernées pourraient donc, à

l'image de ce que fait l'Eurométropole de Strasbourg, inclure des critères en ce

sens dans leurs marchés.

Du foncier pour la logistique du dernier kilomètre

La deuxième initiative a pour ambition de développer de manière coordonnée

des écosystèmes favorables à l'utilisation de la voie d'eau. Les trois métropoles

veulent ainsi identifier et aménager des zones de débarquement le long du

fleuve pour favoriser la logistique du dernier kilomètre. « Trouver de bonnes

solutions passe forcément par [le fait de] mobiliser du foncier », a remarqué

Anne Hidalgo. Un appel à manifestation d'intérêt doit par ailleurs être lancé

au premier trimestre 2022 avec Haropa pour expérimenter de nouvelles façons

de desservir la voie d'eau en cœur d'agglomération.

Dans cet esprit, les quatre élus ont aussi annoncé leur volonté de soutenir

l'électrification des quais – menée par Haropa et Voies navigables de France

(VNF) – et les expérimentations d'énergie alternative pour les motorisations

des bateaux.

La troisième action présentée concerne l'organisation, en octobre 2022 au
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Havre, d'une convention d'affaires de dimension européenne, en partenariat

avec VNF, visant à « promouvoir le transport fluvial et à promouvoir les mé-

tiers du secteur, injustement méconnus et à terme pourvoyeurs d'emplois », a

détaillé le président du Havre Seine Métropole.

A Paris avec toutes les intercommunalités de l'axe

Le prochain acte de cette collaboration des collectivités de l'axe Seine se dé-

roulera à Paris en octobre prochain et aura pour thème l'énergie, avec comme

projet la création d'un opérateur territorial de soutien au développement de

la production d'énergies renouvelables locales. Cette rencontre sera élargie à

l'ensemble des intercommunalités situées le long de la Seine. « Il n'est pas

question de créer une structure commune mais de pouvoir échanger sur les

projets et les attentes collectives », a relevé Edouard Philippe.

D'autres thématiques ont été identifiées lors du rendez-vous initial à Rouen et

feront l'objet d'initiatives : la gestion des milieux aquatiques et la prévention

des inondations (Gemapi), sujet sur lequel la métropole du Grand Paris orga-

nisera un atelier pour traiter de ces enjeux à l'échelle de l'axe Seine atelier, ou

encore la culture autour de l'Armada à Rouen en 2023, des Jeux olympiques et

paralympiques en 2024 à Paris mais également d'autres événements à détermi-

ner dont, pourquoi pas, une « Nuit blanche » étendue jusqu'au Havre. Rouen a

par ailleurs déposé sa candidature pour être Capitale européenne de la culture

en 2028.

Développer les circuits courts

Un travail au long cours est aussi amorcé s'agissant de l'agriculture et de l'ali-

mentation. « Nous pouvons développer et mutualiser des outils fonciers pour

installer des agriculteurs sur les territoires des métropoles », a indiqué l'ancien

Premier ministre. Une thématique qui touche aussi à l'approvisionnement en

circuits courts voire aux matériaux biosourcés. Pour financer ces politiques,

la création de coopératives de compensation carbone valorisant les évolutions

vertueuses des usages agricoles sera étudiée.

Pour Anne Hidalgo, cette coopération entre Paris, Rouen et Le Havre est « en

phase avec l'époque, à un moment où nous voulons retrouver toutes les vertus

du fleuve ». « Nous passons des intentions à l'action », a pour sa part mis en

avant Patrick Ollier.
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Axe Seine

Les maires du Havre, de Rouen
et Paris font trois propositions
pour le développement du
transport fluvial
Après une première rencontre en février dernier, Anne Hidalgo, Nicolas Mayer-
Rossignol et Edouard Philippe, respectivement maires de Paris, Rouen et Le
Havre, se sont à nouveau réunis, cette fois dans la Cité océane, pour parler du
développement du transport fluvial sur l'Axe Seine.

PAR CHLOÉ GUÉROUT -  01 JUIN 2021

À la veille de la fusion o!icielle des ports du Havre, de Rouen et

de Paris, sous le sigle Haropa, Edouard Philippe a invité, lundi 31

mai, Anne Hidalgo, maire de Paris et Nicolas Mayer-Rossignol,

maire de Rouen ainsi que Patrick Ollier, président de la Métropole

Grand Paris, pour parler du transport fluvial sur l'axe Seine.

Après une première rencontre, qui avait eu lieu en février dernier

à Rouen et qui avait permis de mettre en place une collaboration

autour de l'axe Seine, l'acte II s'est déroulé au Havre. 

Le développement du transport fluvial représente un défi majeur

pour les trois métropoles, tant sur le plan économique que sur

le plan environnemental. « 85% des marchandises sont

transportées par la route et seulement 10% par le fleuve. Dans

ces 10%, la Vallée de la Seine représente la moitié », énonce le

maire du Havre, Edouard Philippe. « La question fluviale nous

Patrick Ollier, président de la Métropole Grand Paris ; Anne Hidalgo, maire de Paris ;
Edouard Philippe, maire du Havre et Nicolas Mayer-Rossignol, maire de Rouen.
(Photo Ville du Havre)
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maire du Havre, Edouard Philippe. « La question fluviale nous

apparaît comme un élément déterminant de la compétitivité
des ports », a!irme-t-il. Et d'ajouter : « Le rééquilibrage
multimodal est important pour nous et décisif pour le transport

fluvial en

France. »

Une trentaine de responsables économiques du privé et du

public ont participé à cette réunion, à l'Hôtel de ville du

Havre, durant laquelle les élus « ont beaucoup appris des acteurs

économiques ». « La filière du fluvial ne s'est jamais construite

dans une grande visibilité, mais elle apparaît aujourd'hui comme

une solution notamment dans le transport », estime Anne

Hidalgo, maire de Paris. « Aujourd'hui, plusieurs acteurs

portuaires nous ont parlé de l'attente des clients, pour des

raisons de RSE (responsabilité sociétale et environnementale,

NDLR) mais aussi de modèle économique, note Nicolas Mayer-

Rossignol, maire de Rouen. Le sujet n'est plus "faut-il ou pas ?"

mais "comment on y arrive ?". » 

Une convention d'affaires prévue en
octobre 2022
À l'issue de ces échanges, trois propositions ont été faites pour

développer la logistique fluviale. Les élus se sont engagées

à intégrer, dans les cahiers des charges de leurs commandes

publiques, de nouveaux critères de notation qui va valoriser le

fleuve comme moyen de distribution. « Des collectivités l'ont

déjà fait, on peut s'appuyer sur leur travail pour coordonner notre

approche », précise Edouard Philippe. 

Afin de valoriser le fluvial et de promouvoir ses métiers peu

connus, les maires des trois métropoles ont décidé d'organiser

une convention d'a!aires d'envergure européenne, le

"Riverdating", prévue en octobre 2022 au sein de la Cité

océane, en partenariat avec VNF. « Ces métiers sont apparus

assez injustement méconnus et pourvoyeurs d'emplois à terme »,

note le maire du Havre. L'objectif de cet événement sera aussi de

renforcer les échanges entre les di!érents acteurs de cette filière.

Rapprocher les acteurs du fluvial
Le troisième volet, plus vaste, vise à « coordonner dans nos

espaces urbains des écosystèmes favorables à l'utilisation de la

voie d'eau ». Trois points ont été mis en avant pour avancer sur

cette dernière proposition. Les équipes municipales vont

construire, avec les agences d'urbanisme, une stratégie



d'aménagement en identifiant les lieux de débarquement, en

étudiant la mixité des usages et la réversibilité des

aménagements. La mise en place d'un réseau d'accès à des

carburants moins polluants ou de l'énergie électrique, que ce

soit pour la mobilité ou l'alimentation à quai, est également à

l'étude. « Il existe 13 bornes électriques pour le transport

fluvial sur l'axe Seine, 70 devraient être construites », a annoncé

Edouard Philoppe.  Les trois métropoles travaillent aussi à la

création d'une structure commune centrée sur les énergies.

Enfin, ce dernier volet prend en compte un appel à

manifestation d’intérêt pour expérimenter des nouvelles

façons de desservir la voie d'eau en cœur d'agglomération. «

Les acteurs économiques ont dit, de façon unanime, que

l'innovation dont ils avaient le plus besoin est de travailler

collectivement », pointe le maire du Havre. Et d'ajouter : «

L'économie du transport fluvial n'est pas, à elle seule, assez forte

pour supporter le coût de l'innovation technologique. Il faut

impérativement rapprocher les acteurs. » Cet appel à

manifestation d’intérêt sera mis en place au premier trimestre

2022.

! ÉTIQUETTES:  TRANSPORT FLUVIAL  HAROPA

CATEGORIES:  ACTUALITÉS

D'autres thématiques à l'étude
Si la réunion du 31 mai avait pour thématique le transport fluvial,

d'autres dossiers sont à l'étude à l'échelle des trois territoires. Du côté

des énergies, Le Havre, Rouen et Paris réfléchissent à la création d'un

opérateur territorial de soutien au développement de la production

d'énergies renouvelables locales. Le domaine de l'énergie fera
l'objet de l'acte 3 des rencontres de l'Axe Seine prévu à l'automne
à Paris, avec la participation des élus d'EPCI se situant sur l'Axe
Seine. 

La culture fait également partie des domaines autour desquels les

trois territoires veulent développer des actions communes comme la

création d'un parcours sur les auteurs le long de la Vallée de la Seine.

Autre thématique commune : l'agriculture et l'alimentation, avec

une aide à la structuration de filière emblématique du territoire,

l'organisation d'une logistique des circuits-courts ou encore

l'accompagnement du développement de matériaux biosourcés.
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Fret : Paris, Le Havre et Rouen veulent remettre le

transport fluvial sur "le devant de la Seine"
L'heure est venue d'un retour en grâce de la péniche pour les maires de Paris, de Rouen et du Havre. Réuni ce

lundi dans la ville d'Edouard Philippe, le trio veut contribuer à remettre le transport fluvial de marchandises pour

réduire le transport routier. La mise en place prochaine des Zones à Faible Emission (ZFE) n'est pas étrangère à ce

regain d'intérêt pour la voie d'eau. « Paris Rouen, Le Havre, une seule et même ville dont la Seine est la grande

rue ». En prononçant cette phrase en 1802, Napoléon Bonaparte n'imaginait pas que l'autoroute A13 deviendrait

l'artère fémorale de la vallée de Seine. En comparaison, la grande rue dont rêvait le futur empereur reste un long

fleuve (trop) tranquille. Seul un petit dixième des marchandises, en transit entre l'estuaire et la capitale, emprunte

la voie d'eau. Beaucoup trop peu aux yeux d'Anne Hidalgo, d'Edouard Philippe et de Nicolas Mayer Rossignol, les

maires de Paris, du Havre et de Rouen, qui se sont retrouvés lundi au Havre à l'occasion des secondes « rencontres

de l'axe Seine ». Au menu de cet opus printanier auquel s'est joint Patrick Ollier, président de la Métropole du

Grand Paris, un plat unique mais roboratif : le développement de la logistique fluviale, maillon faible du report

modal à la française.

A l'instar de Stéphane Raison, le nouveau patron d'Haropa, les intéressés plaident pour un rééquilibrage vigoureux

en faveur de la barge, au détriment du poids-lourd. L'heure est venue, explique Anne Hidalgo. La maire de Paris,

qui s'est engagée à éradiquer le diesel des chaussées de la capitale en 2024, veut croire que « le point de bascule

est arrivé » . « Le fleuve, auquel nous avons trop longtemps tourné le dos, doit nous aider à moins transporter par

la route » insiste t-elle.

Tous dans le même bateau

Pour accompagner ladite « bascule », les trois maires avancent plusieurs propositions à commencer par la prise en

compte de la voie d'eau dans la commande publique. En clair, le cahier des charges de leurs collectivités

respectives comprendra, demain, de nouveaux critères de notation devant favoriser la croissance des flux

logistiques sur la voie d'eau. « Voies Navigables de France et l'Eurométropole de Strasbourg ont déjà travaillé sur

cette question. Nous allons nous en inspirer » précise Edouard Philippe.

Les trois métropoles veulent aussi accorder leurs violons sur la question -clef- des lieux de débarquement dédiés à

la logistique fluviale, aujourd'hui trop petitement dimensionnés pour supporter une montée en charge. Dans cette

perspective, les trois maires prometttent le déploiement d'une stratégie d'aménagement « partagée » en vue de

développer la distribution du dernier kilomètre. En toile de fond, le boom du e-commerce et la mise en place

imminente des ZFE censées bouter les poids-lourds les plus polluants hors des centres villes.

« Le sujet n'est plus : est-ce qu'on y va mais comment on y va ? C'est d'ailleurs la volonté de chargeurs de premier

plan comme Ikea » décrypte Nicole Mayer Rossignol.

Le trio annonce, par ailleurs, la tenue en octobre prochain au Havre d'une « convention d'affaires d'envergure

européenne » sous le nom de River Dating. Objectif : renforcer les échanges entre les acteurs économiques et

promouvoir les métiers mal connus de la logistique fluviale. Rendez-vous est pris.
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Les trois grandes propositions du Havre, de 
Rouen et de Paris pour valoriser l'axe Seine

Lundi 31 mai 2021, les maires du Havre, de Rouen et de Paris, ont tiré trois grandes propositions de leur 
rencontre autour de l'axe Seine avec les acteurs du fluvial.

L’accès à des carburants moins polluants, à l’énergie électrique et éventuellement à l’hydrogène sera favorisé sur l’axe Seine. (©RT / 76actu)

Par Victor Massias
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Les critiques après leur rencontre le 11 février à Rouen leur sont revenues aux oreilles. Édouard Philippe sait que l’on n’y voyait que de «
l’affichage » , Anne Hidalgo « un exercice de paroles » . Nicolas Mayer-Rossignol assure que depuis, « ça pulse ! »

PUBLICITÉ

L’acte II de la coopération entre les trois métropoles de l’axe Seine, Le Havre, Rouen et Paris, a voulu montrer ce lundi 31 mai 2021 au 
Havre que ces rencontres n’étaient pas de la gesticulation ou de la com’. « Depuis l’acte I à Rouen en février, les services et agences 
d’urbanisme des trois villes ont bossé », assurent les trois maires. Sur des sujets « au long cours » : transport fluvial, tourisme, 
culture, énergie, agriculture et alimentation.

De la route au *euve

Le premier, le transport fluvial, est ressorti parce que « 85 % des marchandises débarquées au Havre sont toujours acheminées en 
Ile-de-France par la route et 10 % par le fleuve », rappelle comme une antienne Édouard Philippe. « Nous avons eu une réunion avec 
une trentaine de portuaires et logisticiens pour connaître leurs attentes en matière de foncier et d’aménagement sur les quais en 
Seine », prétendent Édouard Philippe et Anne Hidalgo.

Aujourd’hui, de plus en plus de clients des transporteurs, comme Ikea, demandent un transport vertueux sans émission de CO2. Ce qui 
change la donne et entre dans la compétitivité d’Haropa, fusion des ports du Havre, Rouen et Paris, effective ce mardi 1er juin.
En octobre, une convention d’affaires, un « river dating » avec Voies navigables de France (VNF) aura lieu au Havre pour développer des 
rendez-vous d’affaires. Troisième proposition des trois maires : intégrer et identifier dans leur espace urbain des aménagements en bord 
de fleuve pour le débarquement et le déchargement. Pour Édouard Philippe, « on ne pourra pas déposer la palette et le conteneur 
jusque dans les centres-villes. Il faut prévoir le dernier kilomètre ». Anne Hidalgo abonde : « On voit encore trop de gros camions à 
Paris livrant un petit colis. »
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L’aménagement des bords de Seine, c’est aussi électrifier les berges pour passer de treize bornes sur lesquelles se brancheront les 
bateaux en escale pour ne plus faire tourner leur moteur et générateurs qui polluent, à 70. L’acte III de ces coopérations aura lieu à 
l’automne à Paris en y invitant les intercommunalités le long de la Seine. Édouard Philippe se défend d’une coopération des trois viles « 
contre les Régions. Nous n’avons pas les mêmes compétences ».

Quant au transport ferroviaire, voyageurs comme marchandises, l’ancien Premier ministre rappelle combien c’est « long, complexe et 
coûteux. Une nouvelle gare à Rouen et un franchissement de la Seine à Rouen, ce n’est pas rien. Des crédits ont été 
sanctuarisés pour la LNPN (Ligne nouvelle Paris Normandie) et nos trois villes prennent leur part dans la fluidification du trafic 
ferroviaire francilien ».
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